Padre Leopoldo Peláez Arbeláez, presidente Consejo Superior, Señores miembros del Consejo Superior, Sres. miembros del Consejo Académico, Dr. Iván Escobar Escobar Vicerrector académico, Dra. Nancy Liliana Mahecha Bedoya Vicerrectora administrativa y financiera, Dr. Alberto Cardona Aguirre Vicerrector desarrollo humano y bienestar, Dr. Juan Pablo Duque Arbeláez Secretario general, Dra. Tania Mackenzie Torres Margarita Decana facultad estudios sociales y empresariales, Dra. Claudia Patricia Henao Lema Decana facultad de salud, Dr. Oscar Moscoso Londoño de ingenierías, facultad Coordinadores Decano de programas, departamentos y unidades, Asociación Graduados UAM, Profesores, Comunidad UAM, Adriana, Sras y Sres.

Apreciados graduandos.

Estamos reunidos hoy en esta ceremonia totalmente presencial, después de dos años, que representa un logro en sus vidas, alcanzar su grado académico.

Sus familias han sido testigos de las dificultades superadas y los logros obtenidos durante su proceso, que los llevan el día de hoy a recibir esta recompensa, la cual no es fin de su proceso.

Debemos generar conversaciones constructivas, que nos permitan superar los desafíos que como sociedad debemos abordar.

Quiero iniciar refiriéndome a un fenómeno que enfrenta la humanidad y se refiere a un termino posiblemente escuchado por algunos de Uds y son los "ninis" (ni estudian ni trabajan) y que a finales del año 2019 se expresaba que correspondía a mas 1,8 millones de personas.

El mundo ha atravesado una crisis económica como consecuencia de los diferentes confinamientos y medidas tomadas como consecuencia de la pandemia generada por la COVID 19, unido esto a otros factores y conflictos nacionales e internacionales como los que hemos vivido y enfrentamos hoy (Rusia – Ucrania) que han desestabilizado aun más los indicadores económicos llevándolos en muchos casos a cifras negativas, con lo que ello implica para la sociedad. Esto los lleva a Uds a enfrentarse hoy a un entorno muy diferente desde lo laboral y mas aun si a esto le agregamos la automatización.

Lo anterior es lo que se conoce como la "doble alteración" de los empleos, que incluye las transformaciones en el corto, mediano y largo plazo, según investigación del foro económico internacional WFE, por sus siglas en ingles y que proyecta que en los próximos años se crearán mas empleos que los que desaparecerán.

La revolución tecnológica es una realidad, y según un articulo de la bbc, creara mas de 97 millones de nuevos empleos para el año 2025 y es aquí donde se destacan un amplio rango de sectores, asociados por ejemplo a la inteligencia artificial, la

analítica de datos, las economías verdes, la transformación digital, entre muchos mas.

Esto nos genera esperanza y no nos lleva a un escenario caótico en el cual las personas seremos desplazadas, pero para ello la educación constante y la adaptabilidad serán premisas necesarias.

Y es acá donde nuestro reto esta en ser mucho mas creativos e innovadores, sin importar cual es nuestra profesión.

¿Han escuchado Ustedes términos como metaverso, blockchain, NTF's, computación cuántica, internet de las cosas, visión computacional, inteligencia artificial, transformación digital, ubicuidad de la conectividad, realidad virtual, realidad aumentada, entre otros?

¿Conocen algunas de las compañías mas disruptivas y que las hace exitosas? Duolingo (Idiomas), Veritas Genetics (Genoma), Leads Origins (Internet), Indigo Ag (Agricultura), Airbnb (Hospedaje), The we company (coworking), Didi Chuxing (Transporte), Robinhood (financiera); Stripe (Pagos electrónicos), Nequi (Financiera), ...

La pandemia puede considerarse como un gran detonante del cambio y ha puesto a muchas organizaciones al revés. La tecnología ayudo a transformar la forma en que vivimos y trabajamos y muestra de ello esta representado en grandes oleadas de cambios tecnológicos. El consumo digital, no visto solo como las compras online en el comercio electrónico, si no, como invertimos o utilizamos nuestro tiempo en diferentes dispositivos digitales, que van de la mano del trabajo, el entretenimiento, la diversión, entre otros.

La salud desde lo digital, como evoluciono la atención de la ésta como consecuencia de la pandemia y las alternativas de control y seguimiento a través de la digitalización y la automatización (monitoreo, sensores, uso de los datos, nanotecnología.

¿El mundo cambio y estamos preparados para ello?

"Nadie triunfa mas allá de sus sueños mas fantásticos a menos que comience teniendo sueños fantásticos" RALPH CHARELL

Otro elemento sobre el que quiero reflexionar hoy es la información.

La información es un activo fundamental de las personas y de las organizaciones, pero constantemente estamos expuestos a la desinformación como herramienta sistémica de muchos, y a través de ella se lleva a las personas a ver, escuchar y entender lo que a algunos les interesa y así lograr una realidad errónea o parcializada para su propio beneficio y alcanzar los objetivos propuestos. La desinformación puede ser considerada como un arma de destrucción social.

De otra forma la información es un elemento constructivo del conocimiento, y por ello debemos tener mecanismos adecuados y éticos para tratarla y hacerla útil.

Hoy la ciencia se dedica también a su estudio, entendimiento y uso, como herramienta fundamental para el mejoramiento de las condiciones de vida, la productividad y la predictibilidad de muchos fenómenos y factores que afectan tanto la vida económica como social.

Debemos entonces tener identificadas diferentes fuentes de información veraz que nos lleven a tomar decisiones y crear criterios con elementos no falaces.

"Llénalos de noticias incombustibles. Sentirán que la información los ahoga, pero se creerán inteligentes. Les parecerá que están pensando, tendrán una sensación de movimiento sin moverse." RAY BRADBURY

Por último, muchas veces nos hemos preguntado, que están otros por nosotros?, y considero que debo también pensar que estoy haciendo y que puedo hacer yo desde lo que me corresponde? Quiero compartir una experiencia en la que estamos hoy comprometidos y se denomina DIALOGOS DE FUTURO.

Es un proceso colaborativo de innovación social que, desde la conversación generativa ha buscado reflexionar, tomar conciencia y responder la pregunta: ¿Como fortalecer el rol de la Educación Superior como motor de transformación frente a los grandes retos del país en el contexto global?

Un ejercicio que comenzó en el año 2020, como una iniciativa de la mesa de educación del Foro de Presidentes de Bogotá, de la cual la Universidad Autónoma de Manizales forma parte activa, a la cual se suman 34 instituciones y alrededor de 45 personas, las cuales nos hemos reunido periódicamente en un contexto generativo que empieza por entender, en perspectiva sistémica, las dinámicas que rodean el entorno de la educación superior, para encontrar caminos y oportunidades que contribuyan a un propósito superior de la Educación para los próximos 10 años:

"Promover la calidad de vida y aportar a un desarrollo incluyente y sostenible del país y sus regiones, a partir de una formación integral, transformadora, innovadora, de excelencia, interdisciplinaria, y de calidad. "

Propósito que, acompañado de 5 valores fundamentales, se convierte en el marco para las decisiones y acciones:

Respeto; Solidaridad; Confianza; Equidad; Honestidad.

Pensar la educación superior como ecosistema implica abrir las puertas a una visión integral e integradora en la que convergen muchos actores que, desde sus percepciones, roles, relaciones y capacidades, tienen el potencial en el continuo fortalecimiento de la educación en función del desarrollo del social y del país.

Seguiremos este 2022 avanzando en el fortalecimiento y consolidación de un ecosistema de educación superior como aporte del proceso de transformación frente a los diferentes retos que enfrentamos

Hoy tenemos el orgullo de graduarlos. Reciban nuestro total reconocimiento.

Cuenten con su Universidad, siéntanse orgullos de ella como nosotros lo estamos de Uds. Vivamos la UAM, es nuestro momento.

Felicitaciones, Muchas gracias.